
「躺平」現象自2021年起於年輕一代盛行，香港基督教女青年

會（女青）昨日公布一項研究發現，「躺平」出現年輕化趨勢，多

達27%受訪中學生自認「躺平」，當中41.2%更稱已「躺平」超過

一年，不少更是初中生。與社會普遍認為「躺平」就是不思進取

的看法不同，女青調查發現大部分自認「躺平」者並非單純感到

前路無望或無方向，而是經過多番努力但不成功，平衡利弊後

才覺醒與主流的上進和物質主義價值觀斷捨離，尋求簡單、自

由與舒適的生活。女青建議家長了解及接納子女的想法，社會

亦要尊重中學生多元選擇，並應鼓勵中學生參與不同職業體

驗。 ●香港文匯報記者 張弦
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「2025客家春晚•粵港澳大灣區香港之夜」在港隆重舉行

李家超在視頻致辭中預祝全球客家人春節愉
快，他表示，梅州作為國家級歷史文化名城和全
球代表性的客家人聚居地，與香港地緣相近、人
緣相親。他讚揚了香港梅州相關社團在推廣客家
文化和加強兩地交流合作方面的貢獻，相信這場
客家文化盛宴將展現中國和客家文化的魅力。

曾智明致辭表示，今年 「客家春晚」 首次走
入香港，旨在通過文化交流促進全球各界交流和
溝通，增進彼此了解和認同，讓梅州走向世界，
讓世界了解梅州。

丘應樺致辭表示，香港作為多元文化社會，
保留濃厚東方傳統，其中200多萬客家人是香港社
會的重要構成之一，以其善良、勤勞、堅韌的精

神為香港繁榮發展做出巨大貢獻。客家文化對香
港經濟發展有重要推動作用，作為梅州客家人，
他相信各位會繼續發揚客家精神。

鄧鴻致辭表示，客家文化源遠流長、深沉厚
重、生生不息，承載着民族悠久的歷史記憶與剛
勁的精神內核。舉辦 「客家春晚」 是對客家文化
最好的傳承弘揚，使客家文化在新時代新征程煥
發更強大活力，產生更廣泛影響。

張運全致辭表示， 「客家春晚」 是梅州市推
廣全球客家文化的品牌活動，已成功在多國舉
辦。此次選擇香港作為會場，旨在通過晚會這一
文化橋梁，展現天下客家一家親的深厚情感。

晚會以 「春到香江畔·客家賀新年」 為主題，
在一曲歌舞《春到香江畔》中拉開了帷幕。晚會
精彩紛呈，客家山歌、客語流行歌曲、客家民俗
廚藝展示、新編竹板舞以及廣東漢劇選段等輪番
上演，生動展現了客家文化的獨
特韻味。歌曲《友誼之光》、
《春光美》，帶觀眾回憶美好往
昔，拉近了梅港兩地的距離；客
家非遺表演《揮春送福》、歌舞
《春滿香江 巳事如意》，表達
了對即將到來的乙巳蛇年的美好
願景。

「客家春晚」 自2019年起首
次走出海外，去年開始走進大灣
區，已發展成為一個面向全球傳
播客家文化、講好中國故事的品

牌活動，被中宣部、國家廣電總局、廣東省委宣傳
部列入 「文化走出去」 重點工程，成為弘揚傳播客
家文化、講好中國故事的重要載體。

乙巳蛇年將至， 「2025客家春晚•粵港澳大灣區香港之夜」 於1月26日假香港電
視廣播有限公司（TVB）隆重舉辦。香港特別行政區行政長官李家超發表視頻致辭，
香港特別行政區商務及經濟發展局局長丘應樺，中央政府駐港聯絡辦社團聯絡部副部
長余學傑，中央政府駐港聯絡辦九龍工作部副部長賴建華，中央政府駐港聯絡辦新界
工作部副部長李功勛，廣東省人民政府新聞辦公室副主任鄧鴻，梅州市委常委、宣傳
部部長張運全，中國僑聯副主席、香港梅州聯會永遠榮譽顧問兼永遠榮譽會長余國春，
香港梅州社團總會主席曾智明，
香港梅州社團總會榮譽主席
張慶華，香港梅州社團總會榮
譽主席余鵬春，香港梅州社團
總會執行主席兼秘書長葉志明，
梅州社團總會常務副主席梁錫光，
香港梅州（嘉應）總商會會長
吳彩華，香港梅州社團總會常
務副主席曾自香，香港梅州社
團總會常務副主席王志強，
香港梅州社團總會常務副主席
陳笑權等出席晚會。
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特刊

港生「躺而不平」遇良機即彈起
27%受訪中學生自認「躺平」團體籲參與不同職業體驗

女青於去年9月至11月成功訪問了990名中一至
中六學生，27%受訪者感覺自己已經「躺

平」，當中21.7%更自稱已「躺平」超過3年。研究
亦發現，中學生心中的「躺平」在學業、家庭、人際
關係、經濟、社會等方面都有一套見解，經思考後決
定以個人感受為優先。除了追求舒適生活的舒適型躺
平，亦有受訪者認為自己是曾努力但不成功、向社會
上層流動的機會很少的無望型，以及認為對畢業後的
出路沒有清晰方向、未知自己興趣的無方向型躺平。
18歲的阿偉昨日於記者會上分享時自稱於中三開
始「躺平」，「那時正值疫情間認真上網課，但經常
被父母誤會不專心聽書而走去打機，加上曾花許多時
間用功溫習卻始終追不上學業進度，家長及教師又似

乎只見到我成績差而看不到我背後下的苦功，最終我
改為抱着『不溫書反而無壓力』的想法開始『躺
平』。」

「躺平男」實習悟如何幫人
中六畢業後，阿偉就讀社會服務相關的基礎文憑課

程，希望日後可找到一份輕鬆、無壓力、環境友善及
能維持生計的工作。他曾參加女青的短期試工計劃，
於綜合社會服務處實習時看到社工如何幫助市民，認
為很有意義，日後希望做與社會服務相關的工作。他
說：「以後找到感興趣的事情，可能會改變『躺平』
的想法，為之努力及付出。」
女青總主任（青年及社區服務）郭義聰指出，「躺

平」主要是學生面對壓力、失敗和挫折的方法，因此
尋求在日常生活所欠缺的滿足感以及被看見、被認同
的感覺，但非年輕人專利。他續說，不少青少年視
「躺平」為暫時的理想狀態，但並非覺得自己一無是
處或對人生感到絕望，「其實這種想法亦不是恒久不
變，只要下一個機遇來到，他們仍願意繼續嘗試。」

倡社會尊重學生多元選擇
他建議家長先了解及子女的想法，主動探索其生涯

規劃；社會亦應尊重中學生多元選擇及發掘其興趣與
性格特質，鼓勵他們參與不同職業體驗，協助他們建
立人際關係技巧及體驗職場文化，例如參與短期就業
或試工計劃。

香港文匯報訊（記者 劉明）天文台
預料一股強烈冬季季候風會在周末期
間抵達華南，下周初沿岸地區將進一
步轉冷，估計下周二（28日）年廿九
最低氣溫將跌至只有攝氏11度。而香
港踏入冬季流感季節後流感個案增
加，香港中文大學呼吸系統科講座教
授許樹昌昨日表示，公立醫院入住率
上升，當中以小童及長者為主，預計
下月初達流感高峰，難以估計高峰期
會維持多久。
天文台指出，受一股清勁至強風程

度的偏東氣流影響，香港今日氣溫介
乎15度至22度，隨着該偏東氣流本周
後期緩和，最低氣溫將回升至18度，
但下周日（26日）最低氣溫再降至15
度，下周一（27日）年廿八進一步跌
至12度，到下周二大除夕再回落至11
度，新界多區當日凌晨氣溫更低幾
度，當中打鼓嶺最低僅6度，石崗亦
只有7度，大埔和上水則最低8度。
根據衞生防護中心資料，由本月第
二周開始的流感季節起，至本月15日
錄得66宗嚴重流感個案，當中包括34
宗死亡個案。

幼童流感接種率不足半成
許樹昌昨日在電台節目上表示，冬
季流感季節未到頂，公立醫院入住率
持續上升，當中0歲至5歲幼兒和65
歲或以上人士更顯著，每萬名0歲至5
歲兒童便有1.93人受感染；每萬名長
者就有0.97人受感染，本月第二周37
宗入住深切治療部的成人嚴重個案
中，有25人未接種流感疫苗。
他指現時幼童的流感接種率不足半
成，長者亦只有四成半，呼籲市民及
早接種流感疫苗。
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●中醫師為長者進行義診服務。 作者供圖

寶翠小區關愛隊在營
運之初，因應西環區人
口老化及缺乏中醫服
務，便計劃在兩年服務

期間，舉行八次中醫義診服務。其中兩場已於2024年
3月和8月舉行，共服務190人次。
第三次中醫養生講座暨長者義診服務則由寶翠小區
關愛隊聯同香港中醫藥業聯合會，於上月中在西環街
坊福利事務促進會會所內圓滿舉行。活動當日邀請了

兩位經驗豐富的中醫師，聯同西環街坊福利事務促進
會會長兼寶翠小區關愛隊隊長羅清平中醫師，為到場
的長者舉辦中醫養生講座，內容包括介紹中醫師透過
望、聞、問、切以分析個人體質狀況，進而為他們制
定合適的調理計劃，例如以飲食養生強調的食養、食
節、食忌、食禁，以及練習傳統運動如太極拳、八段
錦、易筋經、五禽戲等，達至「治未病」的養生目的。
講座完結後，兩位中醫師又為長者進行義診。醫師

為長者把脈，細心聆聽長者講述身體狀況後，提出建

議並開出藥方，以便利長者到中藥店配藥。為避免長
者輪候義診時間過長，當天講座和義診特意分三個時
段進行，共有近百名長者受惠。參加的長者紛紛表示
活動令他們獲益良多，除了可增進中醫養生的知識，
亦可更了解自己的體質及健康狀況，從而學懂如何有
效保健，預防疾病。
寶翠小區關愛隊將會在今年繼續舉行餘下數場的
「中醫養生講座暨中醫義診服務」活動，盼能令區內
更多長者受惠，促進區內長者的健康。

●中西區寶翠小區關愛隊副隊長 葉永成
（標題為編者所加）

寶翠小區關愛隊辦中醫義診惠街坊
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